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Белгород. Обстрелы 
повредили порядка 
20 домов и 57 
автомобилей в 
Белгородской области

Власти опубликовали дан-
ные об ущербе, нанесен-
ном региону обстрелами 
ВСУ 7 февраля. Большая 
часть разрушений пришлась 
на Белгород, переживший 
в среду две ракетные ата-
ки. Воздушные цели сбила 
ПВО, но их обломки причи-
нили ущерб 54 квартирам и 
9 частным домам. Пострада-
ли три человека.

Курск. Куряне 
жалуются на работу 
общественного 
транспорта

Ситуация на основных 
маршрутах стала сильно на-
поминать советские време-
на, когда «Икарусы» наби-
вались битком. Теперь вме-
сто «Икарусов» – «Волгаба-
сы», но положение с 7.00 до 
9.00 и в пиковые часы ве-
чером осталось таким же. 
Связано ли это с дефици-
том транспорта, болезнями 
и увольнениями водителей, 
пассажиры не знают, но кон-
статируют очевидный факт: 
в пиковые часы в обще-
ственном транспорте Курска 
чудовищная толчея.

Ярославская область. 
Новостройку 
в Рыбинске почти три 
года не подключают 
к газу

Построенный в 2020 году 
48-квартирный жилой дом 
на улице Алябьева в Рыбин-
ске, в котором предостави-
ли квартиры детям-сиротам, 
значится «со всеми удоб-
ствами». Он оборудован га-
зовыми плитами, счетчика-
ми, по фасаду идет разводка 
газовых труб. Вот только са-
мого голубого топлива здесь 
все еще ждут. «Контроль-
но-надзорные мероприя-
тия» и по сей день успеха не 
принесли. Теперь в этом бу-
дет разбираться СК РФ по 
Ярославской области.

Приамурье. Лучшим 
признали село, где нет 
врача и дорог

Село Бомнак вошло в пер-
вую пятерку во Всероссий-
ском конкурсе «Лучшая му-
ниципальная практика». Жи-
тели таежного села, а это 
более 400 человек, очень 
удивились всероссийской 
славе. Жизнь в селе очень 
трудная. Есть больница, но 
нет врача и даже фельдше-
ра. До ближайшей станции 
– 80 км «убитой» лесовоз-
ной дороги. Недавно жители 
села написали коллективное 
письмо на имя генпрокурора 
России, в котором попроси-
ли о помощи в соблюдении 
их элементарных конститу-
ционных прав. 

Сахалин. Из-за 
подозрений на грипп 
птицефабрика 
приостановила 
продажи 

Пробы сыворотки от пер-
натых на сахалинской птице-
фабрике дали положитель-
ные результаты на грипп 
типа А. Для предотвращения 
распространения инфекции 
в цехах предприятия запре-
тили находиться посторон-
ним. На всей территории 
фабрики дезинфицируют 
помещения и технику.

Приморский край. 
В селе Поречье 
в школьной котельной 
произошел взрыв 

Здание частично разру-
шено. В результате проис-
шествия никто не постра-
дал. 28 школьников времен-
но будут учиться в здании 
находящегося неподалеку 
детского сада. Котельная 
пришла в негодность, а шко-
ла осталась без тепла. Инци-
дент произошел из-за чело-
веческого фактора: «Коче-
гар натопил и ушел из зда-
ния котельной».
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САГА О СТИПЕНДИИ
1.

Наша газета уже сообщала 
(«Попытка как пытка», «СР» 
от 29.01.2024), что в канун Дня 
студента единоросское боль-
шинство Госдумы «провалило» 
проект поправок в закон об об-
разовании, который предлага-
ла фракция КПРФ. Коммуни-
сты настаивали на повышении 
стипендии студентам. На се-
годняшний день денежное по-
собие успевающим студентам 
составляет в среднем – смеш-
но сказать – примерно 1900 ру-
блей!

Такая цифра выглядит вопи-
юще даже на фоне официаль-
ного прожиточного миниму-
ма в 15 453 рубля, установлен-
ного в 2024 году! А ведь и сам 
этот минимум настолько ми-
нимален, что прожить на него 
без ущерба для здоровья невоз-
можно. Фракция КПРФ пред-
лагала поднять социальные 
стипендии (получаемые сту-
дентами-сиротами, студентами 
из малоимущих семей и т.д.) 
для начала хотя бы до «урезан-
ного» прожиточного миниму-
ма, а академические стипендии 
– хоть до 80% от него.

Но единороссы не позволи-
ли!.. Некоторым из них, навер-
ное, и самим было стыдно... 
Выходя из здания Думы, они 
натыкались на пикеты возму-
щенных студентов, и наши «су-
перпатриоты» из «ЕдРа» пря-
тали лица...

А вот спикер-единоросс Во-
лодин (который в годы своей 
аспирантской юности в слав-
ном городе Самаре получал 
полновесную советскую сти-
пендию – около 100 рублей!) 
как-то говорил, что нам нуж-

но возрождать традиции рос-
сийского образования! Прав-
да, он имел в виду не совет-
ское высшее образование, ко-
торое, собственно, «вывело 
его в люди», позволило сыну 
простой провинциальной учи-
тельницы начальных классов, 
закончить институт, стать кан-
дидатом наук без всякой опла-
ты обучения! Володин имел в 
виду дореволюционное рос-
сийское образование... Но вот 
незадача: академическая сти-
пендия для студентов – не изо-
бретение «социальных экспе-
риментаторов-большевиков». 
Она существовала и до 1917 
года. Большевики были прак-
тиками, которые отталкива-
лись от реальности. Многое из 
того, что они сделали (от ре-
формы орфографии до элек-
трификации), было намече-
но еще до революции передо-
выми людьми своего времени. 
Большевики лишь отказались 
от устаревших социальных 
преград, мешавших этим пла-
нам, придали передовым иде-
ям общегосударственный 
 размах...

2.
В Российской империи сту-

денты разделялись на «свое-
коштных» (как сейчас гово-
рят, «коммерческих») и ка-
зеннокоштных (бюджетных). 
Первые платили за обучение 
из своего кармана (причем это 
необязательно были выход-
цы из богатых семей), вторым 
оплачивало обучение государ-
ство. Вторых было меньше. 
Царское правительство ста-
ралось ограничить поступле-
ние в вузы выходцев из бед-

ных слоев, усматривая в них 
потенциальных «бунтарей-ра-
дикалов». Казеннокоштным, 
не могущим обеспечить себя, 
полагался пансион – прожи-
вание в общежитиях, питание 
и обмундирование (студен-
ты тогда носили мундиры) за 
счет казны, то есть своеобраз-
ная «натуральная стипендия». 
За успешную учебу и своеко-
штный, но бедный студент 
мог добиться освобождения 
от оплаты и перехода на пан-
сион. С 1860-х годов пансион 
стали заменять денежными 
выплатами от университета, 
от городских властей, из каз-
ны государства. Их и назвали 
на латинский манер стипен-
диями.

Но доля студентов-стипенди-
атов была невысока. К приме-
ру, в 1850-х в Санкт-Петербург-
ском университете их было не 
более 8% общего количества 
студентов. Естественно, полу-
чали стипендии не все нужда-
ющиеся, количество мест и вы-
деленных средств были огра-
ниченными. Всегда оставались 
те, кто вынужден был считать 
копейки, голодать, искать бла-
готворителей, надрываться на 
подработках. Иногда выдава-
ли только часть стипендии – на 
лечение, на приобретение фор-
мы. Вместо денег на питание 
могли дать талоны («абонент-
ские книжки») в столовую. Да 
и размеры полных стипендий 
за успеваемость (их называли 
«балльные деньги») не радова-
ли, даже студенты-стипендиа-
ты были вынуждены подраба-
тывать уроками, переписыва-
нием бумаг. Среди студентов 
были развиты виды взаимо-
помощи – обеды в складчину, 

кооперирование при снятии 
 жилья.

Были также частные, имен-
ные, или, как бы сейчас сказали 
– адресные стипендии. Напри-
мер, в 1875 году на средства се-
мьи была учреждена стипендия 
памяти первого ректора Петер-
бургского университета про-
фессора Багульянского. Она 
составляла от 120 до 180 ру-
блей в год, но вручалась толь-
ко студентам-юристам, причем 
исключительно православно-
го вероисповедания (студен-
тов «иудейской веры» и других 
«иноверцев» семья поддержи-
вать не желала). Таких именных 
стипендий было мало, и они не 
могли изменить общего бед-
ственного положения студен-
ческой массы. Это порождало и 
трагикомедии, и драмы.

В 1830-х годах студент Пе-
тербургского университета по 
фамилии Александров оказал-
ся совершенно без средств. В 
стипендии ему отказали. Ему 
нечем было платить за квар-
тиру, и он очутился на улице. 
Тогда он нашел скамейку пря-
мо напротив императорско-
го дворца, повесил на нее та-
бличку «Квартира студента 
Александрова» и улегся там 
спать. Его арестовала полиция 
за ненадлежащее поведение. 
Слух об этом дошел до Нико-
лая Первого, и царь распоря-
дился изыскать отчаявшемуся 
студенту место в общежитии и 
стипендию. Александрову по-
везло, а многие менее удачли-
вые его собратья вынуждены 
были бросать учебу, разбивая 
надежды семей, которые соби-
рали копейки, чтобы вывести 
юношу в люди... Были и случаи 
самоубийств...

3.
Ситуация изменилась в со-

ветские времена. Специаль-
ный декрет Советской власти, 
выпущенный в августе 1918-
го, гарантировал бесплатное 
высшее образование, доступ-
ное всем, независимо от наци-
ональности, вероисповедания, 
сословной принадлежности, 
пола. Последнее, кстати, осо-
бо важно. До 1917 года жен-
щины в России не могли посту-
пать в университеты и инсти-
туты. Для них были «женские 
курсы», но оттуда выходили 
лишь фельдшерицы, сестры 
милосердия, учительницы на-
чальных классов. Полноправ-
ных врачей, учителей и тем бо-
лее юристов и инженеров они 
не выпускали. Теоретически 
женщина могла поступить в 
европейский университет (где 
было разрешено образование 
для женщин), и некоторые так 
и делали (как будущий вели-
кий математик Софья Кова-
левская). Но было два препят-
ствия: юридическое (до 1914 
года российские женщины не 
имели паспортов, их вписыва-
ли в паспорт отца или мужа, 
как сейчас вписывают детей) 
и финансовая (далеко не у 
всех были деньги на поездку и 
жизнь за границей). Я раньше 
думал, что хоть за получение 
права на образование женщи-
ны должны быть благодарны 
Советской власти, но теперь 
вижу, что некоторые дамы, 
сами имеющие по два дипло-
ма и ставшие даже депутата-
ми, наоборот, осуждают за это 
Ленина...

В первые советские годы в 
вузах образование было пол-
ностью бесплатным. В 1921 
году была объявлена новая 
экономическая политика, а 
в 1924-м была принята Кон-
ституция СССР, по которой 
вводились ограничения для 
«лишенцев» – лиц, поражен-
ных в правах из-за того, что 
они принадлежали к эксплу-

ататорским классам (бывшие 
дворяне, помещики, капита-
листы, жандармы, офицеры 
армии и т.д.); либо занима-
лись коммерцией и использо-
вали наемных работников уже 
в новые времена. На них воз-
лагалась обязанность платить 
за образование в вузе.

Но мы говорим о советских 
студентах 1920-х. Более поло-
вины из них составляли вы-
ходцы из рабочих и крестьян.

В 1933 году (уже после от-
каза от НЭПа, при Сталине) 
вышло постановление, по ко-
торому стипендии стали на-
числять всем студентам вузов. 
Причем от курса к курсу они 
росли (так как перевод на дру-
гой курс уже означал успеш-
ную учебу). Студенты перво-
го курса стали получать 65 ру-
блей, студенты-пятикурсники, 
учившиеся на отлично, – 135 
рублей. Особые стипендии по-
лагались студентам дефицит-
ных, нужных стране специаль-
ностей. Стипендия пятикурс-
ников составляла там 175 ру-
блей. Для сравнения: средняя 
зарплата в СССР была тогда 
331 рубль.

20 декабря 1939 года (к 
60-летию И.В. Сталина) госу-
дарство учредило Сталинскую 
стипендию. Ее платили только 
лучшим студентам, но стипен-
диатов было все же немало – 
более 4 тыс. человек по все-
му Советскому Союзу. Выпла-
ты доходили до 500 и даже до 
1 тыс. рублей в месяц. По тем 
временам это огромные день-
ги! Секретарь обкома ВКП(б) 
– должность, аналогичная со-
временному губернатору – по-
лучал от 1 тыс. до 1,5 тыс. ру-
блей в месяц!

По положению о Сталин-
ской стипендии каждому вузу 
полагались разнарядки на сти-
пендиатов. Больше всего по-
следних было среди учащих-
ся военных вузов – страна го-
товилась к войне. В 1940-м по 
100 стипендий получили Бау-
манка, МГУ, Ленинградский 

политех. Но и гуманитарии из 
ГИТИСа получили 50 Сталин-
ских стипендий.

Сейчас антисоветчики всех 
мастей любят позлословить 
о введении платного образо-
вания при Сталине. Действи-
тельно, в 1940 году вышло по-
становление о введении платы 
за обучение в старших классах 
школ (с 8 по 10 класс) и в ву-
зах. Плата в вузах составляла 
от 300 (в провинциальных го-
родах) до 500 (в Москве и Ле-
нинграде) рублей в год. Это 
было 10% дохода средней се-
мьи (при условии, что работа-
ет только один член семьи!). 
Напомню, что средняя зар-
плата в СССР тогда была 331 
рубль в месяц.

Причина была прагматиче-
ской. Страна готовилась к во-
йне, и ей нужны были сред-
ства. В 1939 году в советских 
вузах обучалось 600 тыс. сту-
дентов. Это было больше, чем 
во всех странах тогдашней 
Европы, вместе взятых! А в 
средних школах училось еще 
12 млн человек! На обуче-
ние одного студента государ-
ство тратило около 3400 ру-
блей в год! А платить попро-
сили всего около 300 рублей, 
то есть десятую часть общих 
затрат.

После введения платы успе-
ваемость резко выросла. При 
этом стипендию в вузах никто 
не отменял, а отличникам, ос-
вободившимся от оплаты, она 
еще полагалась повышенная. 
Заметим, что большинство 
студентов тогда сами добыва-
ли деньги для оплаты. Родите-
ли, особенно деревенские, по-
мочь им в этом, как правило, 
не могли. И ребята старались 
учиться на «4» и «5».

И наконец, те, кто ушел по-
сле 7 класса (семилетнее обра-
зование в сталинском СССР 
было всеобщим и бесплат-
ным!) в ФЗУ (аналоги ПТУ), 
тоже не лишались перспек-
тивы высшего образования. 

(Окончание на 2-й стр.)

БОЛЬШЕ ДОХОДЫ И ДОСТУПНЕЕ ЖИЛЬЕ – ВЫШЕ РОЖДАЕМОСТЬ
Как бесплатное жилье в СССР укрепляло демографию 

Индекс доступности жилья для се-
мьи с детьми составил в 2023 г. 4,73 
года. Столько времени нужно, чтобы 
накопить на квартиру в новостройке 
в 40 кв. м, откладывая весь свобод-
ный доход. В 2019 г. индекс был 3,23 
года, т.е. жилье стало в 1,5 раза недо-
ступнее, показало исследование «Ра-
венства».

Если в 2019 г. метр в новострой-
ке стоил 62 300 руб., то в 2023 г. – 
132 600 руб. (+113%). Доходы вы-
росли номинально всего на 40%.

Представим среднюю молодую се-
мью. На 10 домохозяйств с детьми 
до 18 лет у нас 34 человека: 17 де-
тей и 17 родителей. Доход россиян в 
2023 г. был 49 700 руб. Из них 14,8% 
ушло на налоги, а чтобы выжить, при-
дется оплатить хотя бы прожиточный 

минимум (14 375 руб.). В итоге сво-
бодными у семьи в составе 3,4 чело-
века оставалось не более 93 550 руб. 
в месяц.

Квартира в новостройке площадью 
40 кв. м в 2023 г. подорожала до 5,3 
млн руб. Выходит, что копить на нее 
пришлось бы от 4,7 года.

Лучшим с советских времен ин-
декс доступности жилья был в 2015 г. 
– 3,15 года. Тогда же была и высо-
кая рождаемость – 1,78 ребенка на 1   
женщину.

В 1990 г. индекс можно оценить в 
2,8 года, исходя из доходов граждан 
и затрат на строительство. То есть со 
времен СССР жилье в 1,7 раза недо-
ступнее.

Если же брать не среднюю, а типич-
ную семью (80% без 20% богатых), 

ее свободный доход был 48 200 руб. 
Ей копить пришлось бы уже 9,2 года 
вместо 3,7 лет в 1990 г. (в 2,5 раза 
дольше).

Более того, в СССР жилье дава-
ли бесплатно (за счет общественных 
фондов). Надо было ждать в очере-
ди, но рождение ребенка давало при-
оритет в ее скорейшем прохождении. 
В итоге молодые семьи особенно по-
страдали от рыночных реформ.

Если в 1987 г. рождаемость в 
РСФСР была 2,21, то в 2023 г. в РФ 
– 1,41 ребенка на женщину. За 1990–
2023 гг. она менялась синхронно до-
ступности жилья (корреляция: –84%). 

Индекс производный от уровня до-
ходов показывает: для роста рождае-
мости в России важнейшее условие – 
повышение благосостояния граждан.

Примечания: 1) Индекс доступности жилья отражает, сколько лет необходимо российской семье с детьми копить на квартиру в 42 м2, 
если откладывать весь свободный доход; 2) свободный доход – средний доход за вычетом налогов и прожиточного минимума; 3) исходя 
из данных переписи 2021 г., принято, что на 10 среднестатистических российских семей с детьми приходится 17 взрослых и 17 детей.

Источники: расчеты «Равенства» по данным Росстата.  
Счастливые молодые новоселы района Марьино в Москве  
в один из выходных дней зимы 1986 года.

ИА «Равенство» по данным Росстата
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Они, уже работая на заводе и 
фабрике и получая неплохую 
зарплату, могли учиться на за-
очных отделениях (за полови-
ну оплаты).

В 1961 году, когда стра-
на окончательно вернулась к 
мирному ритму жизни, после 
Отечественной войны, выс-
шее образование снова стало 
бесплатным. В последние де-
сятилетия социализма наблю-
дался рост благосостояния со-
ветских студентов. Эти годы 
застал уже и я. Простая сти-
пендия была тогда 40 рублей, 
повышенная – 50. Специаль-
ная, Ленинская доходила до 
80 и до 100 рублей (но, конеч-
но, таковые получали не все). 
Средняя зарплата в СССР 
была 120 рублей в месяц. Если 
учесть, что студентам пола-
гались талоны на питание в 
столовых, льготы на проезд, 
что продукты первой необ-
ходимости стоили очень де-
шево (белый хлеб, например, 
20 копеек), то даже получая 
простую стипендию, студент 
мог скромно прожить месяц 
без помощи родителей (а она 
была – и продуктами, и день-
гами). Наконец, летом боль-
шинство студентов отправля-
лись работать в стройотрядах, 
где им платили солидную за-
плату – от 200 до 400 рублей в 
месяц. Многие и в течение се-
местра подрабатывали двор-
никами, сторожами.

В общем, советский студент 
1970–1980-х отличался от до-
революционного и от студен-
та 1920-х годов тем, что се-
рьезных материальных про-
блем не знал. Все изменилось 
с развалом СССР.

4.
Я не буду писать о положе-

ние российских студентов в 
1990-х. Об этом и так написа-
но много, и большинство со-
граждан помнит то обнищание 
и позор, в которые были по-
вергнуты бюджетники, офице-
ры армии и милиции, медики, 
учителя, преподаватели вузов 
и ссузов и, конечно, студенты. 
Именно тогда студенческая 
стипендия скукожилась до та-
ких размеров, что видеть в сти-
пендии источник существо-
вания стало совсем уж невоз-
можным.

После ухода из Кремля пре-
зидента Ельцина многое в на-
шей стране изменилось. Но-
вой власти удалось – хорошо 
ли, плохо ли, но оставить Чеч-
ню и Дагестан в российском 
правовом пространстве. Было 
покончено с сепаратистскими 
тенденциями в других регио-
нах, укреплена «вертикаль вла-
сти». Армия и силовые органы 
были перевооружены, получи-
ли, в конце концов, солидное 
денежное довольствие, воен-
ным и полицейским стали даже 
выдавать служебное жилье. 
Прекратились невыплаты зар-
плат бюджетникам, заработали 
кое-какие производства (пре-
жде всего – оборонные). Все 
это дало основание говорить, 
что Россия «встает с колен», и 
в определенной степени, если 
сравнивать с откровенно ком-
прадорскими  1990-ми, в этом 
была доля правды.

Но, к сожалению, на систему 
высшего образования эта «бла-
годать» не распространилась. 
Вузы России все 20 лет после 
2000-го не просто продолжали 

терзать неолибералы-западни-
ки с их зудом реформаторства, 
они за них принялись с ка-
ким-то особым остервенением. 
Чего стоило только уничтоже-
ние вступительных экзаменов 
в вузах, переход на ЕГЭ, а так-
же пресловутая Болонская ре-
форма! В течение 2000–2020 
годов российскую высшую 
школу трясло так, как не тряс-
ло даже в 1990-е: переходили 
на бакалавриат, уничтожали 
филиалы и старейшие отрас-
левые вузы, сливали классиче-
ские и технические универси-
теты, изводили преподавате-
лей бюрократической работой 
по написанию никому не нуж-
ных методических комплексов, 
вводили подушевое финанси-
рование, окончательно унич-
тожившее возможность отчис-
лять двоечников...

Со стипендиями у студен-
тов все так же обстояло очень 
грустно. Они так и остались 
символическими и, увы, тако-
выми являются и по сей день. 
Давайте обратимся к фактам.

Сегодня в России существу-
ет несколько видов студенче-
ских стипендий. Самая рас-
пространенная из них – акаде-
мическая, которая выплачива-
ется за хорошую и отличную 
успеваемость. Ее «базовый» 
размер в 2024 году составляет 
1967 рублей («РИА Новости»: 
«Стипендия студентам в 2024 
году: изменение размера и ви-
дов выплат»). Некоторые вузы 
увеличивают эту сумму за счет 
собственных средств. Напри-
мер, в МГУ доплачивают до 
суммы, примерно равной 2900 
рублей.

Есть, правда, повышенная 
академическая стипендия. Ее 

выдают за особые достиже-
ния, например успехи в науч-
ной деятельности, используя 
средства каждого конкретного 
вуза. Она посущественнее – от 
3 тыс. до 15 тыс. рублей. Так, 
повышенная стипендия на 
мехмате МГУ – 13 135 рублей. 
Немного не дотягивает до про-
житочного минимума (он у нас 
теперь 15 453 рубля!), но уже 
кое-что! Однако в провинци-
альном вузе такой студент по-
лучит меньше, и вообще такие 
стипендиаты – редкость. Я, на-
пример, за 20 лет работы на 
родном факультете встретил 
такового лишь один раз.

Размер базовой социальной 
студенческой стипендии в 
2024-м – 2953 рубля. Ее выда-
ют студентам-сиротам, выход-
цам из многодетных и малобе-
спеченных семей, ветеранам 
военных действий. Но коли-
чество стипендиатов ограни-
чено, и если студент посту-
пил не на «бюджет», рассчи-
тывать на «социальную» он 
не может.

Имеются адресные, имен-
ные стипендии. Их размеры 
тоже заставляют задуматься о 
наличии чувства юмора у тех, 
кто их учреждал. Так, стипен-
дия им. Егора Гайдара, кото-
рая выплачивается прошед-
шим особый конкурс лучшим 
студентам-экономистам, со-
ставляет... 1,5 тыс. рублей! Что 
ж, и в правление Егора Тиму-
ровича зарплаты бюджетников 
оставляли желать лучшего...

Столько же – 1,5 тыс. рублей 
– составляет стипендия имени 
Солженицына.

В честь А. Собчака учре-
ждена стипендия для юношей 
и девушек, изучающих в вузах 
право. Специальная комиссия 
отбирает стипендиатов, и им 
выплачивается... 5 тыс. рублей 
в течение года (примерно по 
400 рублей в месяц)!

Конечно, есть и стипендия 
президента РФ, своеобразный 
аналог Сталинской стипендии 
1930-х годов... Претенденты 

проходят жесткий отбор. Чтоб 
стать ее номинантом, нужно 
не просто учиться лишь на хо-
рошо и отлично, нужно еще 
заниматься наукой, публико-
ваться в серьезных научных 
журналах, побеждать в сту-
денческих олимпиадах. И тог-
да счастливчик до 2023 года 
включительно получал сти-
пендию размером... 2,2 тыс. 
рублей в месяц!

25 января 2024 года, в День 
студента, В.В. Путин, высту-
пая перед студентами в Кали-
нинграде, объявил о повыше-
нии президентской стипендии 
для студентов более чем в де-
сять раз – до 30 тыс. рублей. 
Это, конечно, можно толь-
ко приветствовать, поскольку 
стипендия для отобранных по 
всей стране лучших студентов 
теперь вдвое выше прожиточ-
ного минимума (в 15 тыс. ру-
блей). Но она все равно не до-
тягивает до средней зарплаты 
по стране – 40 тыс. рублей.

Есть, правда, специальные 
президентские стипендии, ко-
торые предназначены студен-
там и аспирантам «приоритет-
ных специальностей» (таких 
как «Информатика», «Мате-
матика», «Ядерная физика», 
«Военное кораблестроение»). 
До 2023 года они могли рассчи-
тывать на 7 тыс. рублей... В но-
ябре 2023 года, видимо, реши-
ли учесть тяжелую ситуацию в 
стране и в мире, острую нужду 
России в высококвалифициро-
ванных специалистах и учре-
дили особую президентскую 
стипендию для аспирантов и 
адъюнктов, «проводящих на-
учные исследования в рамках 
реализации приоритетов на-
учно-технологического разви-
тия». Теперь президентская 
стипендия для аспирантов 
приоритетных специальностей 
– полновесные 75 тыс. рублей 
в месяц. Но таковых стипенди-
атов будет каждый год лишь 2 
тыс. человек по всей стране. А 
в российских вузах – почти 88 
тыс. аспирантов...

5.
Подведем итог. Стипендия 

(и студенческая, да и аспирант-
ская!) давно перестала у нас 
выполнять свои функции. Этих 
функций, очевидно, две: 

1) помощь студентам из бед-
ных семей, чтобы они имели 
средства для существования на 
время учебы;

2) материальная стимуляция 
к хорошей учебе.

Первую функцию у нас 
должна выполнять социальная 
стипендия, вторую – академи-
ческая. Но, как видим, студент 
из бедной семьи или сирота мо-
жет рассчитывать примерно на 
2 тыс. рублей в месяц, а студент, 
который сдал сессию на одни 
«4» и «5», – примерно на столь-
ко же. Хватит ли сироте 2 тыс. 
рублей, чтобы прожить месяц? 
Будет ли современный студент 
корпеть над учебниками ради 
прибавки в 2 тыс. рублей в ме-
сяц? Ответы очевидны...

Президент ко Дню россий-
ского студента поднял студен-
там стипендию. Правда, не 
всем, а лишь президентским 
стипендиатам и на сумму, хоть 
и немалую, но не дотягиваю-
щую до средней зарплаты по 
стране. Тем не менее и этому 
нужно радоваться – раньше 
она была вообще 2,2 тыс. ру-
блей. Но почти в то же самое 
время единоросское большин-
ство в Госдуме (которое име-
нует себя пропрезидентским!) 
поступает диаметрально про-
тивоположным образом! Оно 
ни в какую не пропускает по-
правки о повышении стипен-
дии студентам хотя бы до про-
житочного минимума! Нелад-
но что-то в нашем королев-
стве... Одна рука государства 
делает одно, а другая – дру-
гое... Как это понимать?

Наш читатель – человек ум-
ный. Пусть он сам сделает пра-
вильные выводы. А мне пора 
уже заканчивать эту грустную 
сагу о стипендии...

Рустем ВАХИТОВ

«Роснано» инициирует бан-
кротство разработчика «гиб-
кой» электроники «Пластик 
Лоджик». «Гибкая электрони-
ка» – это те самые чудо-план-
шеты, которые Чубайс демон-
стрировал в правительстве 
России в 2011 году. Проведен-
ная аудиторами проверка про-
изводителя этого несостояв-
шегося «чуда» показала, что 
«перспектив восстановления 
платежеспособности компа-
нии» нет. В связи с этим мате-
риалы аудиторской проверки 
уже переданы в правоохрани-
тельные органы.

Анатолий Чубайс обра-
тил внимание на британскую 
компанию Plastic Logic в 2010 
году. Тогда она планировала 
выпускать гибкие активно-ма-
тричные подложки на тонко-
пленочных транзисторах из 
органических материалов. На 
основе этой технологии двое 
ученых из Оксфорда и создали 
компанию Plastic Logic. И да, 
они смогли создать кое-какие 
прототипы для выставок, где 
демонстрировали уверенную 
работу своих «подложек» со 
специальными пленками. Это 
было «наглядное пособие» 
для тех, кто захочет вложить 
в планшеты свои средства. 
Весьма успешно представив 
это пособие, компания набра-
ла кредитов на 200 млн долла-
ров, на которые планировала 
построить завод в Дрездене. 
Но постройка завода как-то 
не задалась, и у компании, ко-
торую одолевали кредиторы, 
начались серьезные финансо-
вые трудности.

В этот момент на них и об-
ратил внимание «финансо-
вый гений» Анатолий Чу-
байс. В результате «Роснано» 
в 2010 году «вошло» в капитал 
Plastic Logic, купив 33,75% ее 
акций. Британская компания 
получила транш 300 млн дол-
ларов, половина из которых 
была инвестирована в ее ка-
питал. Кроме того, старания-
ми Чубайса британцам были 
предоставлены гарантии по 
привлечению капитала еще на 
100 млн долларов. Уже в 2011 
году российская доля в этой 
компании была увеличена до 
43,84%.

В результате всех этих фи-
нансовых операций и после-
дующих договоренностей в 
России была создана фир-
ма «Пластик Лоджик». Это 
предприятие должно было 
на основе «гибкого дисплея» 
британской фирмы разрабо-
тать планшет и пустить его в 
массовое производство. Для 
чего нужно было построить 
в Зеленограде завод, который 
выпускал бы по 100 тыс. таких 
дисплеев ежегодно. Но не-
сложно догадаться, что в ито-
ге никто и ничего не постро-
ил. Чубайс лишь продемон-
стрировал премьер-министру 
России тот самый образец, 
под который брала кредиты 
Plastic Logic. И пообещал, что 
после начала массового про-
изводства уникальные план-
шеты будут поставлять в рос-
сийские школы бесплатно, а 
их цена будет ниже зарубеж-
ных аналогов. После такой 
презентации уже можно было 

не стесняться – и вливания в 
«планшетный завод» продол-
жились.

Позднее Счетная палата 
в ходе проверки установила, 
что ЗАО (позднее преобра-
зованное в ООО) «Пластик 
Лоджик» под поручительство 
«Роснано» набрало кредитов 
в банках на 5,7 млрд рублей. 
Эти кредиты затем в качестве 
займа выдавались компании 
Plastic Logic Luxemburg под 
льготные проценты до 2020 
года. Plastic Logic Luxemburg 
в свою очередь на эти деньги 
покупало акции своего кре-
дитора – российской «Пла-
стик Лоджик». В результа-
те этой хитрой схемы, приду-
манной, скорее всего, не без 
участия Анатолия Чубайса (в 
России все помнят его «успе-
хи» в деле приватизации), на 
счетах Plastic Logic Luxemburg 
«осело» 5 млрд рублей, а у 
российского «партнера» оста-
лось лишь 620 млн рублей. 
При этом, по данным аудито-
ров Счетной палаты, сами тех-
нологии производства приоб-
ретены не были, а чудо-завод 
в Зеленограде так и не был по-
строен.

В 2016 году «Роснано» пы-
талось реанимировать проект, 
но инвесторов, готовых вло-
житься в такое «чудо», не на-
шлось. В марте прошлого года 
«Роснано» обратилось в суд 
и взыскало с ООО «Пластик 
Лоджик» 700 тыс. рублей. В 
2022 году это ООО получило 
чистый убыток в сумме 702,4 
млн рублей, закончив таким 
образом свою «гибкопланшет-
ную» эпопею.

Сложно найти человека, ко-
торый снискал бы в России та-
кую народную нелюбовь, как 
Анатолий Чубайс. Люди за-
помнили его благодаря сом-
нительным реформам, веер-
ным отключениям, губитель-
ной приватизации и... рабо-
те в «Роснано». За пять лет 
руководства этой компани-
ей он, если верить деклара-
ции о доходах, «заработал» 
более 1 млрд рублей. То есть 
он получал более 18 млн ру-
блей в месяц, или более 600 
тыс. в день. И это только офи-
циальные доходы. Представь-
те себе, сколько еще он мог 
«поднять» в результате таких 
вот схем. В какой еще стра-
не можно представить чинов-
ника, бесцеремонно обманув-
шего свою страну на такую 
сумму, которая вывела его в 
списки Forbes, и беспрепят-
ственно покинувшего ее. Где 
это возможно? При этом ряд 
СМИ и Telegram-каналов пи-
шут, что якобы Чубайс снова 
рассчитывает вернуться в Рос-
сию, где у него остались дру-
зья и коллеги. Очень хочется 
верить, что сегодня это уже 
невозможно. И надеяться, что 
миллиарды это «чиновника» 
удастся вернуть в Россию, как 
и его самого. Вот только поне-
сет ли он ответственность, за 
то, что совершил? Ведь сейчас 
Анатолий Чубайс чист перед 
российскими законами, и ни-
кто не собирается его искать и 
преследовать.

Евгений ФЕДОРИНОВ

По следам афер Чубайса

«Планшетные» 
миллиарды

...О СТИПЕНДИИ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

8 февраля на своем 155-м 
заседании ЦИК России по-
ставил окончательную точку 
в вопросе о числе кандида-
тов на должность президента 
Российской Федерации на вы-
борах 2024 года. Сенсации не 
случилось. Их четверо – дей-
ствующий президент стра-
ны и представители трех пар-
ламентских партий: КПРФ, 
ЛДПР и «Новые люди».

Изначально о своих планах 
померяться силами на выбо-
рах ЦИК уведомили 11 канди-
датов.

Все они, кроме выдвину-
тых парламентскими парти-
ями, обязаны были в срок до 
31 января представить в ЦИК 
должным образом оформлен-
ные подписные листы. Само-
выдвиженцы должны были 
заручиться 300 тыс. подписей 
избирателей в свою поддерж-
ку, представители непарла-
ментских партий – более 100 
тыс. подписей.

Ожидаемо первым необхо-
димые документы сдал дей-
ствующий президент Влади-
мир Путин – 22 января его 
штаб представил в ЦИК 315 
тыс. подписей. И 29 января 
ЦИК зарегистрировал его в 
качестве кандидата.

30 января о выходе из пред-
выборной гонки заявил пред-
ставляющий «Российский об-
щенародный союз» Сергей 
Бабурин, собравший, по его 
словам, около 120 тыс. под-
писей. Отказался от участия 
в выборах президента РФ и 
председатель Российской пар-
тии свободы и справедливости 
Андрей Богданов в связи с на-
личием открытого иностран-
ного счета. Не смогла собрать 
подписи и сняла свою канди-
датуру экономист из Тамбова 
Ирина Свиридова, представ-
ляющая Демократическую 
партию России.

На своем заседании 8 фев-
раля ЦИК рассматривал во-
просы о регистрации на пре-
зидентских выборах четырех 
кандидатов. Самовыдвижен-
цам – экологическому акти-
висту Анатолию Баташеву и 
бьюти-блогеру Раде Русских 
было отказано из-за непредо-
ставления необходимых для 
регистрации документов, а 
также откровенно мизерного 
количества подписей, собран-
ных в их поддержку. Вместо 
положенных 300 000 Баташев 
представил 313, а Русских – 
476.

Отказал ЦИК в регистра-
ции и выдвиженцу от «Ком-
мунистов России» Сергею Ма-
линковичу. По итогам провер-
ки недействительными было 
признано почти 15% подпи-
сей, что втрое превышает до-
пустимый «брак».

Примерно такой же уро-
вень недостоверных подписей 
– 14–15% – оказался и у вы-
движенца от партии «Граж-
данская инициатива» Бориса 
Надеждина.

В постановлении Центриз-
биркома об отказе Надеждину 

сказано, что решение принято 
в соответствии с федеральным 
законом.

Но если снятие с выборной 
гонки других кандидатов не 
возымело шумных протестов, 
то отказ в регистрации Бори-
су Надеждину получил в либе-
ральных СМИ достаточно ши-
рокий резонанс. Впрочем, как 
и старт его выборной кампа-
нии. Длиннющие очереди лю-
дей, якобы часами стоящих в 
них, дабы поставить подпись 
за «своего кандидата», пу-
бликуемые результаты неких 
опросов, выводящих един-
ственного выступающего про-
тив продолжения проведения 
СВО кандидата на лидирую-
щие позиции в президентской 
гонке.

Сам Надеждин в своем 
Telegram-канале заявил, что 
его команда намерена обжа-
ловать отказ в регистрации в 
Верховном суде, а саму про-
цедуру сбора подписей – в 
Конституционном. Результат 
этих попыток представляется 
предрешенным.

Куда серьезнее вопрос – 
кто были эти так и не ставшие 
кандидатами люди, предлага-
ющие нам смотреть на них как 
на возможных президентов 
нашей страны? Люди, не име-
ющие за плечами четкой про-
граммы действий на высочай-
шей государственной должно-
сти, не собравшие вокруг себя 
специалистов, способных ру-
ководить развитием страны. 
Люди, не имеющие ни поли-
тического, ни хозяйственного 
опыта.

Зачем они затеяли игру в 
кандидатство? И насколько 
они были самостоятельны в 
этом решении?

Представляется, что боль-
шинство экс-кандидатов про-
сто стремились привлечь вни-
мание к своим персонам, ни-
кому доселе не известным или 
порядком подзабытым. Соб-
ственно, подобные случаи в 
мире сегодня не редкость и 
порой даже приводят к избра-
нию не слишком адекватных 
лидеров стран...

Ну а Борис Надеждин вос-
пользовался случайно выпав-
шим шансом банально под-
заработать, став новой фигу-
рой состоятельной части «оп-
позиции», а по сути недругов 
нашего Отечества, многие 
представители которой поки-
нули Россию. Не случайно в 
его поддержку высказывались 
кацы, ходорковские и прочие 
«оппозиционеры». Да и не 
одним лишь словом, сдается, 
раздували его кандидатство...

В результате на финишную 
прямую по выборам прези-
дента Российской Федера-
ции выходят четыре назван-
ных выше кандидата, каждый 
представляет разные полити-
ческие силы, каждый имеет 
свою программу и опыт ра-
боты. Чья программа, какой 
курс представляется самым 
надежным?

Выбор – за нами!

Центризбирком:  
определяющее решение

Выбор за нами!

МАССОВАЯ ДРАКА 
на складе Wildberries в Подмосковье 

стала уголовным делом
В Подмосковье возбудили 

уголовное дело после массо-
вой драки работников на скла-
де Wildberries. В произошедшем 
усмотрели признаки хулиган-
ства.

Следователи ОМВД по город-
скому округу Электросталь воз-
будили по факту нарушения об-
щественного порядка на тер-
ритории складского комплекса 
уголовное дело по статье 213 
УК РФ «Хулиганство». Об этом 
9 февраля сообщила начальник 
Управления информации и об-
щественных связей ГУ МВД по 
Московской области Татьяна 
Петрова.

Инцидент произошел но-
чью 8 февраля. Около 0:20 в 
полицию поступила инфор-
мация, что в одном из склад-
ских комплексов в Элек-
тростали дерутся работни-
ки организации и охранники. 
Приехавшие на место поли-
цейские выяснили, что бри-
гадир выявил нарушение ре-
гламента во время погрузки 
и упаковки товара, и на почве 
этого у него возник конфликт 
с работником склада. Вызва-
ли сотрудников охраны, по-
сле чего с ними завязалась 
потасовка. Драка попала на 
камеру видеонаблюдения.

Криминал

ИРАН СОЗДАСТ ЯДЕРНУЮ 
БОМБУ ЗА НЕДЕЛЮ?

�У�Ирана�сейчас�достаточно�оружейно-
го�урана,�чтобы�произвести�свое�первое�
ядерное� оружие� в� течение� недели� и� в�
общей�сложности�шесть�ядерных�боеза-
рядов�в�течение�месяца.�Об�этом�гово-
рится�в�докладе�американского�Инсти-
тута� науки� и� международной� безопас-
ности�(ISIS).

На фоне того, что отношения Ира-
на с Западом находятся на крайне низ-
ком уровне, потенциал Тегерана в сфе-
ре ядерных военных технологий сейчас 
более значителен, чем когда-либо ранее, 
полагают авторы доклада. По их мнению, 
страна имеет огромные возможности для 
резкого рывка вперед. Уже сегодня Иран 
способен произвести такой объем обога-
щенного до 60% оружейного урана, ча-
сти которого ему будет вполне достаточ-
но для создания ядерного оружия всего 
лишь за неделю.

Авторы доклада полагают, что в на-
стоящее время речь может идти о соз-
дании Ираном шести ядерных боезаря-
дов в месяц, а еще через пять месяцев 

страна может оказаться способной про-
извести уже 12 боезарядов. При этом 
инспекторам МАГАТЭ будет сложно 
обнаружить этот прорыв, если Иран не 
предоставит им доступа, отмечается в 
исследовании.

«Иран обладает способностью произво-
дить большие объемы обогащенного урана 
и достигать уровня обогащения до 90%, 
то есть урана оружейного качества», – 
делают вывод американские эксперты. 
Они отмечают, что Иран имеет «амбици-
озные цели по расширению своей програм-
мы обогащения, стремясь к десяткам 
тысяч современных центрифуг, произво-
дящих различные уровни обогащения и де-
сятки тысяч килограммов обогащенного 
урана».

В докладе ISIS говорится, что благода-
ря своим растущим запасам Иран может 
быстро произвести «достаточное коли-
чество оружейного урана для небольшо-
го ядерного арсенала». В этом случае си-
туация для Запада станет очень сложной, 
особенно если принимать во внимание 
наличие у Ирана средств доставки ядер-

ного оружия, в том числе баллистических 
ракет.

Напомним, в 2015 году Иран, а также 
пять постоянных членов Совета Безопас-
ности ООН и Германия приняли совмест-
ный всеобъемлющий план действий. Со-
гласно его условиям, Тегеран должен был 
ограничить развитие своей ядерной про-
граммы исключительно мирными целя-
ми в обмен на снятие международных и 
односторонних санкций. Однако после 
того, как Трамп объявил о выходе США 
из этого соглашения, в Тегеране заявили, 
что договариваться о чем-либо с Вашинг-
тоном бессмысленно, после чего верну-
лись к ядерным разработкам.

Сегодня многие эксперты полагают, 
что резкая активизация дружественных 
Ирану сил на Ближнем Востоке связана 
с тем, что у Тегерана уже в самое в бли-
жайшее время действительно может поя-
виться собственное ядерное оружие. Для 
правительства Нетаньяху это будет край-
не неприятное событие, равно как и для 
администрации Байдена.
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США – РФ: ИСТОРИЧЕСКИЕ ТУПИКИ
�На�официальном�сайте�президента�РФ�Kremlin.ru�опубликован�полный�текст�
интервью�главы�российского�государства�известному�американскому�журна-
листу�Такеру�КАРЛСОНУ.�Публикуем�отрывок�из�беседы.�Без�комментариев.

Т.�КАРЛСОН:�Можно�спросить?�Вы�
говорите,�что�часть�Украины�на�самом�
деле� является� русскими� землями� сот-
ни�лет.�Почему�тогда,�когда�Вы�стали�
президентом,�вы�просто�не�взяли�их,�24�
года�назад?�У�вас�ведь�и�оружие�было.�
Почему�Вы�тогда�так�долго�ждали?

В.�ПУТИН: Сейчас скажу, я уже за-
канчиваю эту историческую справку. 
Она скучная, может быть, но она мно-
гое объясняет.

Т.�КАРЛСОН:�Она�не�скучная,�нет.

В.�ПУТИН: Ну и отлично. Тогда мне 
очень приятно, что Вы так это оцени-
ли. Спасибо большое.

Итак, перед Второй мировой вой-
ной, когда Польша посотрудничала с 
Германией, отказалась выполнять тре-
бования Гитлера, но тем не менее поу-
частвовала вместе с Гитлером в разделе 
Чехословакии, но, поскольку не отдала 
Данцигский коридор, все-таки поляки 
вынудили, они заигрались и вынудили 
Гитлера начать Вторую мировую вой-
ну именно с них. Почему началась вой-
на 1 сентября 1939 года именно с Поль-
ши? Она оказалась несговорчивой. 
Гитлеру ничего не оставалось при ре-
ализации его планов начать именно с 
Польши.

Кстати, Советский Союз – я читал 
архивные документы – вел себя очень 
честно, и Советский Союз просил раз-
решения Польши провести свои вой-
ска на помощь Чехословакии. Но уста-
ми тогдашнего министра иностранных 
дел Польши было сказано, что, если 
даже советские самолеты полетят в 
сторону Чехословакии через террито-
рию Польши, они будут сбиваться над 
территорией Польши. Ну не важно. 
А важно то, что война началась, и те-
перь уже сама Польша стала жертвой 
той политики, которую проводила в 
отношении Чехословакии, потому что 
по известным протоколам Молотова–
Риббентропа часть этих территорий 
отошла к России, включая Западную 
Украину. Россия под названием Совет-
ский Союз вернулась таким образом на 
свои исторические территории.

После победы в Великой Отече-
ственной войне, как мы говорим, это 
Вторая мировая война, все эти терри-
тории окончательно были закрепле-
ны за Россией, за Советским Союзом. 
А Польша в порядке компенсации, так 
надо полагать, получила западные, ис-
конно германские, территории – вос-
точную часть Германии, часть земель, 
это западные районы Польши сегод-
ня. И, естественно, опять вернули вы-
ход к Балтийскому морю, опять верну-
ли Данциг, который стал называться 
по-польски. Вот таким образом сложи-
лась эта ситуация.

При формировании Советского Со-
юза, это уже 1922 год, большевики на-
чали формировать СССР и создали со-
ветскую Украину, которая до сих пор 
вообще не существовала.

Т.�КАРЛСОН:�Всё�правильно.

В.�ПУТИН: При этом Сталин наста-
ивал на том, чтобы эти республики, ко-
торые образовывались, входили в каче-
стве автономных образований, но по-
чему-то основатель Советского госу-
дарства, Ленин, настоял на том, чтобы 
они имели право выхода из состава Со-
ветского Союза. И, тоже по непонят-
ным причинам, наделил образующую-
ся советскую Украину землями, людь-
ми, проживавшими на этих территори-
ях, даже если они раньше никогда не 
назывались Украиной. Почему-то при 
формировании всё это было «влито» 
в состав Украинской ССР, в том числе 
всё Причерноморье, которое было по-
лучено во времена Екатерины II и, соб-
ственно, к Украине никогда никакого 
исторического отношения не имело.

Даже если мы вспомним, назад вер-
немся, 1654 год, когда эти территории 
вернулись в состав Российской импе-
рии, там было три – четыре современ-
ные области Украины, никакого При-
черноморья там и близко не было. 
Просто не о чем было говорить.

Т.�КАРЛСОН:�В�1654�году?

В.�ПУТИН: Да, именно.

Т.� КАРЛСОН:� У� Вас� энциклопеди-
ческие� знания.� Но� почему� первые� 22�
года�своего�президентства�Вы�об�этом�
не�говорили?

В.�ПУТИН: Итак, советская Украина 
получила огромное количество терри-
торий, которые вообще никогда к ней 
никакого отношения не имели, прежде 
всего Причерноморье. Они когда-то, 
когда Россия их получила в результа-
те русско-турецких войн, назывались 
Новороссией. Но это не важно. Важно 
то, что Ленин, основатель Советско-
го государства, создал Украину имен-
но такой. И вот в течение многих де-
сятилетий в составе СССР Украинская 
ССР развивалась, и большевики, тоже 
по непонятным причинам, занимались 
украинизацией. Не только потому, что 
там были выходцы с Украины, в руко-
водстве Советского Союза, но в целом 
была такая политика – «коренизация» 
она называлась. Это касалось Украины 
и других союзных республик. Внедря-
лись национальные языки, националь-
ные культуры, что в целом, в принци-
пе, конечно, и неплохо. Но таким об-
разом создавалась советская Украина.

А после Второй мировой войны 
Украина получила еще часть не толь-
ко польских до войны территорий – се-
годня Западная Украина, часть венгер-
ских территорий и часть румынских. У 
Румынии и у Венгрии тоже часть тер-
риторий забрали, и они, эти террито-
рии, вошли в состав советской Украи-
ны и до сих пор там находятся. Поэто-
му у нас есть все основания говорить, 
что, конечно, Украина в известном 
смысле – искусственное государство, 
созданное по воле Сталина.

Т.� КАРЛСОН:� А� как� Вы� думаете,�
есть�ли�у�Венгрии�право�забрать�свои�
земли?� И� другие� нации� могут� ли� за-
брать� свои� земли� и,� может� быть,� вер-
нуть�Украину�к�границам�1654�года?

В.�ПУТИН: Я не знаю, как к грани-
цам 1654 года. Время правления Ста-
лина называют сталинским режимом, 
все говорят о том, что там много было 
нарушений прав человека, нарушений 
прав других государств. В этом смысле, 
конечно, вполне можно, если не гово-
рить о том, что они имеют на это право 
– вернуть эти свои земли, то, во всяком 
случае, понятно…

Т.� КАРЛСОН:� Вы� Орбану� говори-
ли�об�этом,�что�он�может�вернуть�себе�
часть�земель�Украины?

В.�ПУТИН: Никогда не говорил. Ни-
когда, ни разу. У нас с ним даже на этот 
счет не было никаких разговоров. Но 
мне достоверно известно, что венгры, 
которые там проживают, они, конечно, 
хотят вернуться на свою историческую 
родину.

Больше того, я Вам сейчас расскажу 
очень интересную историю, отвлекусь, 
это личная история. Я где-то в нача-
ле 1980-х годов на машине из тогдаш-
него Ленинграда, из Петербурга, пое-
хал просто в путешествие по Советско-
му Союзу – через Киев, в Киев заехал, 
а потом поехал на Западную Украину. 
Въехал в город, Берегово называется, 
а там все названия городов, поселков 
на русском и на непонятном для меня 
языке – на венгерском. На русском и 
на венгерском. Не на украинском – на 
русском и на венгерском.

Проезжаю по какой-то деревне, воз-
ле домов сидят мужчины в черных ко-
стюмах-тройках и черных цилиндрах. 
Я говорю: это что, артисты какие-то? 
Мне говорят: нет, это не артисты, это 
венгры. Я говорю: а чего они здесь де-
лают? Как чего, это их земля, они здесь 
живут. Все названия! В советское вре-
мя, в 80-е годы. Они сохраняют венгер-
ский язык, названия, все националь-
ные костюмы. Они венгры и чувствуют 
себя венграми. И конечно, когда сей-
час происходит ущемление…

Т.�КАРЛСОН:�Да,�я�думаю,�что�та-
кого�много�бывает.�Скорее�всего,�мно-
гие�страны�недовольны�переменой�гра-
ниц�во�время�изменений�в�XX�веке�и�до�
того.�Но�дело�в�том,�что�Вы�ничего�по-
добного� не� заявляли� ранее,� до� февра-
ля�2022�года.�И�Вы�говорили�о�том,�что�
Вы�чувствовали�физическую�угрозу�со�
стороны�НАТО,�в�частности,�ядерную�
угрозу,� и� это� побудило� Вас� действо-
вать.�Правильно�ли�я�Вас�понимаю?

В.� ПУТИН: Я понимаю, что мои 
длинные диалоги, наверное, не вхо-
дят в такой жанр интервью. Поэтому я 
в начале Вас спросил: у нас будет се-
рьезный разговор или шоу? Вы сказа-
ли, что серьезный разговор. Так что не 
обижайтесь на меня, пожалуйста.

Мы подошли к тому моменту, когда 
была создана советская Украина. По-
том был 1991 год – развал Советского 
Союза. И всё, что Украина получила в 
подарок от России, «с барского плеча», 
она утащила с собой.

Я подхожу сейчас к очень важному 
моменту сегодняшнего дня. Ведь этот 
развал Советского Союза был иници-
ирован, по сути, руководством России. 
Я не знаю, чем тогда руководствова-
лось руководство России, но подозре-
ваю, что там было несколько причин 
думать, что всё будет хорошо.

Во-первых, я думаю, что руковод-
ство России исходило из фундамен-
тальных основ отношений между Рос-
сией и Украиной. Фактически общий 
язык, там 90 с лишним процентов го-
ворили на русском языке; родственные 
связи, там у каждого третьего какие-то 
родственные, дружеские связи; общая 
культура; общая история; наконец, об-
щая религия; общее нахождение в рам-
ках единого государства на протяже-
нии столетий; экономика очень силь-
но взаимосвязана – всё это настолько 
фундаментальные вещи. Всё это лежит 
в основе неизбежности наших добрых 
отношений.

Второе – очень важное, я хочу, что-
бы Вы как американский гражданин и 
чтобы Ваши зрители об этом тоже ус-
лышали: прежнее российское руковод-
ство исходило из того, что Советский 
Союз прекратил свое существование, 
больше никаких разделительных ли-
ний идеологического характера не су-
ществует. Россия добровольно и ини-
циативно пошла даже на развал Совет-
ского Союза и исходит из того, что это 
будет понято так называемым – уже в 
кавычках – «цивилизованным Запа-
дом» как предложение к сотрудниче-
ству и союзничеству. Вот чего ожида-
ла Россия и от Соединенных Штатов, и 
от так называемого коллективного За-
пада в целом.

Были умные люди, в том числе и в 
Германии. Эгон Бар – был такой круп-
ный политический деятель Социал-де-
мократической партии, который наста-
ивал лично в разговорах с советским 
руководством перед развалом Совет-
ского Союза, говорил, что нужно соз-
давать новую систему безопасности в 
Европе. Нужно помочь объединиться 
Германии, но создать новую систему, 
куда будут входить Соединенные Шта-
ты, Канада, Россия, другие централь-
ноевропейские страны. Но не нужно, 
чтобы НАТО распространялось. Он 
так и говорил: если НАТО будет рас-
пространяться, всё будет то же самое, 
как в условиях холодной войны, толь-
ко ближе к границам России. Вот и 
всё. Умный был дед. Его никто не по-
слушал. Больше того, он рассердился 
как-то – тоже в архивах у нас этот раз-
говор лежит: если, говорит, вы меня не 
будете слушать, я больше в Москву ни-
когда не приеду. Рассердился на совет-
ское руководство. Он был прав, всё так 
и произошло, как он сказал.

Т.�КАРЛСОН:�Да,�конечно,�его�сло-
ва�реализовались,�Вы�многократно�об�
этом�говорили,�мне�кажется,�это�абсо-
лютно�справедливо.�И�многие�в�Шта-
тах�также�думали,�что�отношения�меж-
ду�Россией�и�США�будут�нормальные�
после� развала� Советского� Союза.� Од-
нако�произошло�обратное.

Однако� Вы� никогда� не� объясняли,�
почему,� как� Вам� кажется,� это� проис-
ходило,�почему�это�произошло.�Да,�мо-
жет� быть,� Запад� боится� сильной� Рос-
сии,�однако�Запад�не�боится�сильного�
Китая.

В.� ПУТИН: Запад боится сильного 
Китая больше, чем сильной России по-
тому, что в России 150 миллионов че-
ловек, а в Китае – полтора миллиар-
да, и экономика Китая развивается се-
мимильными шагами – пять с лишним 
процентов в год, было еще больше. Но 
этого для Китая достаточно. Бисмарк 
когда-то говорил: главное – это потен-
циалы. Потенциал Китая колоссаль-
ный, первая экономика в мире сегодня 
по паритету покупательной способно-
сти, по объему экономики. Уже обогна-
ли Соединенные Штаты и достаточно 
давно, и темпы растут.

Мы сейчас не будем говорить, кто 
кого боится, мы не будем, давайте, рас-
суждать такими категориями. А пого-
ворим о том, что после 1991 года, ког-
да Россия ожидала, что ее возьмут в 
братскую семью «цивилизованных на-
родов», ничего подобного не произо-
шло. Вы же нас обманули – я когда го-
ворю «вы», не Вас лично имею в виду, 
конечно, а Соединенные Штаты, – обе-
щали, что не будет расширения НАТО 
на восток, но это произошло пять раз, 
пять волн расширения. Мы всё терпе-
ли, всё уговаривали, говорили: не надо, 
мы же свои теперь, как у нас говорят, 
«буржуинские», у нас рыночная эко-
номика, нет власти Коммунистической 
партии, давайте будем договариваться.

Больше того, я тоже уже говорил об 
этом публично – сейчас ельцинское 
время возьмем, – был момент, когда 
«серая кошка пробежала». До этого 
Ельцин ездил в США, помните, высту-
пал в Конгрессе и говорил замечатель-
ные слова: God bless America. Он же 
всё сказал, это были сигналы: пустите 
нас к себе.

Нет, когда начались события в Югос-
лавии… До этого Ельцина нахвалива-
ли-нахваливали – как только события в 
Югославии начались и когда он поднял 
голос за сербов, а мы не могли не под-
нять голоса за сербов, в их защиту… Я 
понимаю, там были сложные процес-
сы, понимаю. Но Россия не могла не 
поднять голоса за сербов, потому что 
сербы – это тоже особая, близкая к нам 
нация, православная культура и так да-
лее. Ну такой многострадальный на-
род в течение поколений. Ну не важно, 
а важно то, что Ельцин высказался в 
поддержку. Что сделали Соединенные 
Штаты? В нарушение международно-
го права, Устава ООН начались бом-
бардировки Белграда.

Соединенные Штаты выпустили 
этого джинна из бутылки. Более того, 
когда Россия возражала и высказыва-
ла свое негодование, что было сказа-
но? Устав ООН, международное пра-
во устарели. Сейчас все ссылаются на 
международное право, но тогда нача-
ли говорить, что устарело всё, надо всё 
менять.

Действительно, кое-что надо менять, 
потому что баланс сил изменился, это 
правда, но не таким образом. Да, кста-
ти, сразу Ельцина начали обливать гря-
зью, указывать на то, что он алкоголик, 
ничего не понимает, не смыслит. Всё он 
понимал и всё смыслил, я Вас уверяю.

Ну хорошо. Я стал президентом в 
2000 году. Думал: ладно, всё, югослав-
ская тема прошла, надо попробовать 
восстановить отношения, все-таки от-
крыть вот эту дверь, в которую Россия 
пыталась пройти. И больше того, я же 
публично говорил об этом, могу повто-
рить, на встрече здесь, в Кремле, с ухо-
дящим от власти Биллом Клинтоном 
– вот здесь рядышком, в соседнем по-
мещении – я ему сказал, задал вопрос: 
слушай, Билл, а как ты думаешь, если 
бы Россия поставила вопрос о вступле-
нии в НАТО, как ты думаешь, это воз-
можно? Вдруг он сказал: ты знаешь, 
это интересно, я думаю, что да. А ве-
чером, когда мы с ним встретились уже 
на ужине, он говорит: ты знаешь, я раз-
говаривал со своими, со своей коман-
дой – нет, сейчас это невозможно. Мо-
жете спросить у него, я думаю, он наше 
интервью услышит – подтвердит. Я бы 
никогда не стал ничего подобного го-
ворить, если бы этого не было. Ну лад-
но, сейчас невозможно.

Т.� КАРЛСОН:� Вы� были� искрен-
ни� тогда?� Вы� бы� присоединились� к�
НАТО?

В.�ПУТИН: Послушайте, я задал во-
прос: возможно это или нет? И полу-
чил ответ: нет. Если я был неискрен-
ним в своем желании выяснить пози-
цию руководства…

Т.�КАРЛСОН:�А�если�бы�он�сказал�
«да»,�Вы�бы�присоединились�к�НАТО?

В.�ПУТИН: Если бы он сказал «да», 
начался бы процесс сближения, и в ко-
нечном итоге это могло бы состоять-
ся, если бы мы увидели искреннее же-
лание партнеров сделать это. Но этим 
не закончилось. Ну нет так нет, ладно, 
хорошо.

Т.�КАРЛСОН:�Как�Вы�думаете,�по-
чему?� Каковы� мотивы� этого?� Я� чув-
ствую,�что�Вы�испытываете�горечь�по�
этому� поводу,� я� понимаю.� Но� почему,�
как� Вы� думаете,� Запад� тогда� так� вас�
оттолкнул?�Откуда�эта�враждебность?�
Почему� не� удалось� улучшить� отноше-
ния?�Каковы�были�мотивы�этого,�с�Ва-
шей�точки�зрения?

В.� ПУТИН: Вы сказали, что я ис-
пытываю горечь от ответа. Нет, это 
не горечь, это просто констатация 
факта. Мы же не жених и невеста, го-
речь, обиды – это не те субстанции, 

которые в таких случаях имеют место 
быть. Просто мы поняли, что нас там 
не ждут, вот и всё. Хорошо, ладно. Но 
давайте будем выстраивать отношения 
по-другому, будем искать точки сопри-
косновения. Почему мы получили та-
кой негативный ответ, это Вы спросите 
у своих руководителей. Я могу только 
догадываться почему: слишком боль-
шая страна со своим мнением и так да-
лее. А Соединенные Штаты – я же ви-
дел, как решаются вопросы в НАТО…

Я еще один из примеров сейчас при-
веду, касающийся Украины. Руковод-
ство США «нажало» – и все члены 
НАТО послушно голосуют, даже если 
им чего-то не нравится. Сейчас я ска-
жу в этой связи, что происходило с 
Украиной в 2008 году, хотя это обсуж-
дается, уже здесь ничего нового я Вам 
не скажу.

Тем не менее потом, после этого, мы 
пытались по-разному выстроить отно-
шения. Например, события были на 
Ближнем Востоке, в Ираке, мы очень 
мягко, спокойно выстраивали отноше-
ния со Штатами.

Я многократно ставил вопрос о том, 
чтобы Соединенные Штаты не под-
держивали ни сепаратизм, ни терро-
ризм на Северном Кавказе. Но все рав-
но продолжали это делать. И полити-
ческая поддержка, информационная 
поддержка, финансовая поддержка, 
даже военная поддержка шла со сто-
роны Соединенных Штатов и их сател-
литов в отношении террористических 
формирований на Кавказе.

Я однажды со своим коллегой, тоже 
президентом – США, поднял этот во-
прос. Он говорит: не может быть, у 
тебя есть доказательства? Я говорю: 
да. Я был готов к этой беседе и дал 
ему эти доказательства. Он посмотрел 
и знаете, что сказал? Я прошу проще-
ния, но так было, я процитирую, он 
сказал: ну я им надеру жопу. Мы жда-
ли-ждали ответа – ответа не было.

Я говорю директору ФСБ: ты в ЦРУ-
то напиши, результат-то какой-то есть 
разговора с президентом? Написал 
раз, два, а потом получили ответ. У 
нас лежит ответ в архиве. Из ЦРУ при-
шел ответ: мы работали с оппозицией 
в России; считаем, что это правильно, 
и будем дальше продолжать работать 
с оппозицией. Смешно. Ну ладно. Мы 
поняли, что разговора не будет.

Т.�КАРЛСОН:�Оппозиция�вам?

В.�ПУТИН: Конечно, имелись в виду 
в данном случае сепаратисты, террори-
сты, которые воевали с нами на Кавка-
зе. Вот о ком шла речь. Они это назы-
вали оппозицией. Это второй момент.

Третий момент, очень важный, – мо-
мент создания системы ПРО США, на-
чало. Мы долго уговаривали Соеди-
ненные Штаты не делать это. Больше 
того, после того как меня пригласил 
отец Буша-младшего, Буш-старший, к 
себе на океан в гости, там состоялась 
очень серьезная беседа с президентом 
Бушем, с его командой. Я предложил, 
чтобы США, Россия и Европа созда-
вали совместно систему ПРО, кото-
рая, как мы считаем, создаваемая в од-
ностороннем порядке, угрожает нашей 
безопасности, несмотря на то что офи-
циально говорилось Соединенными 
Штатами, что она создается против ра-
кетных угроз со стороны Ирана. Этим 
же обосновывалось создание ПРО. Я 
предложил им работать втроем – Рос-
сия, США, Европа. Они сказали, что 
это очень интересно. Меня спросили: 
ты серьезно? Я говорю: абсолютно.

Т.�КАРЛСОН:�Когда�это�было,�в�ка-
ком�году?

В.�ПУТИН: Я не помню. Это легко 
узнать в интернете, когда я был в США 
по приглашению Буша-старшего. Это 
еще легче узнать сейчас я Вам скажу 
от кого.

Мне сказали: это очень интересно. 
Я говорю: только представьте, если мы 
вместе будем решать такую глобаль-
ную стратегическую задачу в области 
безопасности. Мир изменится. Навер-
ное, у нас будут споры, наверное, эко-
номические и даже политические, но 
мы кардинально поменяем ситуацию в 
мире. Говорит [в ответ]: да. Меня спро-
сили: это ты серьезно? Я говорю: ко-
нечно. Нам надо подумать, мне сказа-
ли. Я говорю: пожалуйста.

Потом сюда, в этот кабинет, где мы 
сейчас с Вами беседуем, приехал ми-
нистр обороны Гейтс, бывший дирек-
тор ЦРУ, и госсекретарь Райс. Вот 
сюда, за этот стол, напротив, Вы види-
те этот стол, они сели с этой стороны. 
Я, министр иностранных дел, министр 
обороны России – с той стороны. Они 
мне сказали: да, мы подумали, мы со-
гласны. Я говорю: слава богу, отлично. 
– «Но за некоторым исключением».

Т.� КАРЛСОН:� То� есть� Вы� дважды�
описывали,� как� американские� прези-
денты�принимали�какие-то�решения,�а�
потом�их�команды�эти�решения�пуска-
ли�под�откос?

В.�ПУТИН: Именно так. В конечно 
итоге нас послали подальше. Я не буду 
детали рассказывать, потому что счи-
таю это некорректным, все-таки это 
был конфиденциальный разговор. Но 
то, что наше предложение было откло-
нено, – это факт.

Тогда, именно тогда я сказал: послу-
шайте, но мы тогда будем вынуждены 
заниматься ответными мерами. Мы бу-
дем создавать такие ударные системы, 
которые, безусловно, будут преодоле-
вать систему ПРО. Ответ был такой: 
мы делаем не против вас, а вы делайте, 
чего хотите, исходим из того, что это 
не против нас, не против США. Я гово-
рю: хорошо. Пошло. И мы создали ги-
перзвуковые системы, причем межкон-
тинентальной дальности, и продолжа-
ем их развивать. Мы сейчас опередили 
по созданию ударных гиперзвуковых 
систем всех: и Соединенные Штаты, и 
другие страны, – они у нас совершен-
ствуются каждый день.

Но не мы это сделали, мы предлагали 
пойти другим путем, а нас отодвинули.

Из интервью В.В. Путина Такеру Карлсону 

СВО: ПРОДВИГАЕМСЯ
По сообщению Минобороны 

РФ, подразделения российских 
войск за среду улучшили свое 
положение по переднему краю и 
в ряде случаев заняли более вы-
годные рубежи и позиции.

«На Краснолиманском направ-
лении подразделения группиров-
ки войск «Центр» улучшили поло-
жение по переднему краю и при 
поддержке артиллерии отра зили 
две атаки штурмовых групп 60-й 
механизированной бригады и 
12-й бригады специального на-
значения ВСУ в районе населен-
ного пункта Ямполовка Донец-
кой Народной Республики, а так-
же Серебрянского лесничества», 
– проинформировало Минобо-
роны.

«На Донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск заняли более выгод-
ные рубежи и позиции, а также на-
несли огневое поражение живой 
силе и технике 22-й, 92-й меха-
низированных бригад ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Клеще-
евка и Андреевка Донецкой На-
родной Республики», – говорится 
в сводке. Потери противника на 
Краснолиманском направлении 
составили до 230 военнослужа-
щих, три боевые бронированные 
машины и пять автомобилей, ин-
формирует ведомство.

На Донецком направлении 
противник потерял до 310 воен-
нослужащих, танк и четыре авто-
мобиля. В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены артиллерий-
ская система М777, самоходная 
артиллерийская установка Krab, 
гаубица Д-20, орудие Д-30 и про-
тивотанковая пушка МТ-12, ска-
зано в сообщении.

На Купянском направлении 
действиями подразделений «За-
падной» группировки войск отра-
жены пять атак штурмовых групп 
30-й, 44-й механизированных, 
25-й воздушно-десантной бригад 
ВСУ и 13-й бригады нацгвардии 
Украины в районах населенных 
пунктов Синьковка Харьковской 
области и Терны (ДНР). Потери 

ВСУ составили до 30 военнослу-
жащих, четыре пикапа, а также га-
убица М777 производства США.

Российские военные сообщи-
ли об ударе по украинской реак-
тивной системе залпового огня 
HIMARS в Херсонской области, 
также поражена самоходная ар-
тиллерийская установка Krab 
польского производства.

В сообщении Минобороны РФ 
говорится, что в Херсонской обла-
сти нанесены удары по 35-й бри-
гаде морской пехоты и 121-й бри-
гаде теробороны Украины в райо-
не населенных пунктов Токаревка 
и Золотая Балка. «Потери против-
ника составили до 25 военнослу-
жащих и три автомобиля», – сооб-
щило министерство.

«На Южнодонецком направле-
нии подразделениями группи-
ровки войск «Восток» во взаимо-
действии с авиацией нанесено 
огневое поражение живой силе и 
технике подразделений 72-й ме-
ханизированной бригады ВСУ и 
128-й бригады теробороны в рай-
онах населенных пунктов Угледар 
и Макаровка Донецкой Народной 
Республики», – заявили в Мино-
бороны РФ.

«Потери противника составили 
более 155 военнослужащих, две 
боевые бронированные машины, 
четыре автомобиля, самоходная 
артиллерийская установка «Ака-
ция», САУ «Гвоздика» и гаубица 
Д-20», – сказано в сообщении ми-
нистерства.

В ДНР сбит украинский само-
лет Су-25, перехвачены 12 реак-
тивных снарядов системы зал-
пового огня Vampire, также унич-
тожены 73 беспилотника в ЛНР, 
ДНР, Харьковской и Запорожской 
областях. По данным министер-
ства, оперативно-тактической 
авиацией, дронами, ракетными 
войсками и артиллерией россий-
ской группировкой войск пораже-
на живая сила и военная техника 
вооруженных сил Украины в 114 
районах.

«Всего с начала проведения 
специальной военной опера-

ции уничтожено: 570 самолетов, 
265 вертолетов, 12 040 беспи-
лотных летательных аппаратов, 
462 зенитных ракетных комплек-
са, 14 938 танков и других боевых 
бронированных машин, 1218 бо-
евых машин реактивных систем 
залпового огня, 7995 орудий по-
левой артиллерии и минометов, а 
также 18 369 единиц специальной 
военной автомобильной техники», 
– сообщило Минобороны.

На днях в штабе Объединен-
ной группировки войск прошло 
совещание с участием руковод-
ства Министерства обороны РФ 
и Генерального штаба ВС РФ. 
Его участники констатирова-
ли, что российские силы ведут 
успешные наступательные дей-
ствия на большинстве направ-
лений.

На совещании были заслуша-
ны доклады командующих о те-
кущей обстановке в зоне специ-
альной военной операции, ха-
рактере действий противника и 
выполнении войсками боевых 
задач на операционных направ-
лениях. Были представлены ма-
териалы объективного контро-
ля уничтожения военной техни-
ки и объектов ВСУ за последние 
сутки в результате эффективной 
работы разведывательно-удар-
ных комплексов: реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS 
производства США в районе 
населенного пункта Белая Кри-
ница и позиции дивизиона зе-
нитного ракетного комплекса 
С-300 на Херсонском направ-
лении, склада боеприпасов ВСУ 
на Краснолиманском направ-
лении, а также артиллерийской 
системы М777 производства 
США в районе населенного пун-
кта Часов Яр Донецкой Народ-
ной Республики. Вопросы не-
прерывного и ритмичного снаб-
жения группировок войск в рай-
онах проведения специальной 
военной операции находятся на 
особом контроле руководства 
Минобороны.

По информации Минобороны РФ

Зеленский решился

ВСУ: «ГЛАВКОМ-200»
Новый глава ВСУ Александр Сырский не считается с человеческими потерями
Новый закон об усилении мо-

билизации, принятый на Укра-
ине, не только усиливает соци-
альное напряжение в обществе, 
но и идет вразрез с конституци-
ей страны, равно как и со здра-
вым смыслом. Уже ясно, что про-
званный «кокаиновым карли-
ком» Владимир Зеленский будет 
компенсировать недостаток во-
оружения и боеприпасов, зали-
вая окопы кровью своего народа. 
Вновь назначенного главу ВСУ 
Александра Сырского после по-
пытки удержать Артемовск в 
2023 году прозвали «мясником» 
и «генералом 200». Президент 
Зеленский не случайно выбрал 
именно его: во главе армии ему 
нужен человек, который не счи-
тается с потерями. И для того, 
чтобы ряды «защитников» не ис-
сякли, ему нужно мобилизовать 
сотни тысяч сограждан. И при-
нятый мобилизационный закон, 
и назначение Сырского говорят 
о том, что жителей Украины ща-
дить никто не будет – их будут си-
лой гнать на убой.

На Украине в этом году уже 
мобилизовали, по разным дан-
ным, около ста тысяч мужчин. 
Но по плану за первые два меся-
ца 2024 года необходимо моби-
лизовать минимум двести тысяч. 
Глава Украины Владимир Зелен-
ский уже заявил, что новый шеф 
ВСУ будет проводить мобилиза-
цию более жестко, с подключе-
нием к процессу сотрудников на-
цгвардии и полиции. 

Согласно новому закону «по-
весточники», уже убедившиеся в 
том, что их «работа» небезопас-
на, будут ловить мужчин усилен-
ными полицией и нацгвардией 
патрулями. Теперь каждый муж-
чина старше 18 лет, находясь на 
улице, обязан будет иметь при 
себе военный билет. Уклонисты 
автоматически лишаются пра-
ва управлять автомобилем, пе-
ресекать границу и пользовать-
ся банковскими вкладами. Всем 
жителям страны, имеющим ин-
валидность, нужно будет ее 
«подтвердить» в обязательном 
порядке, и кто получил отсрочку 
по уходу за родственниками-ин-
валидами, теперь лишаются ее. 
Даже главное научно-эксперт-
ное управление Рады назвало 

этот закон «антиконституцион-
ным, коррупционным и репрес-
сивным», но его все равно при-
няли.

Приняли, потому что о добро-
вольцах на Украине уже давно 
никто не говорит. В роли украин-
ских солдат сегодня на 90 процен-
тов выступают люди, которые не 
имеют никакого желания воевать, 
и фактически их мобилизуют си-
лой, «скрутив» прямо на улице и 
отправив в таком виде в военко-
маты. Тысячи жен и матерей, у 
которых просто пропали без ве-
сти мужья и дети, не без основа-
ния предполагают, что их мужчин 
таким образом «мобилизовали».  

В Одессе «повесточники» 
останавливают общественный 
транспорт и высаживают всех 
мужчин прямо на тротуар. Сде-
лать это удается не всегда – жен-
щины объединяются и создают 
«заслон», и просто не пускают их 
в транспорт. К примеру, попытка 
мобилизовать молодого парень-
ка на одном из рынков Одессы 
привела к тому, что «повесточ-
никам» пришлось ретироваться, 
так как разгневанные продавцы 
и покупатели все как один встали 
на защиту парня. Мобилизация 
в Одессе проводится исключи-
тельно силовыми методами, лю-
дей насильно доставляют в воен-
коматы. Да и как иначе находить 
солдат в фактически русском 
городе? Как пример нынешне-
го состояния Одессы может слу-
жить видео в Telegram: девушка 
забыла подключить наушники – 
и на весь пассажирский автобус 
зазвучал российский гимн. Все 
одесситы отреагировали улыбка-
ми, и лишь один из последовате-
лей «кокаинового карлика», вы-
крикнув злобную, угрожающую 
фразу, выбежал из автобуса и 
скрылся в темноте. 

Народ на Украине создает 
чаты, в которых жители преду-
преждают друг друга, где стоят 
«мобилизаторы», где располо-
жены их посты, на чем ездят и 
по каким маршрутам. Мобилиза-
торам ВСУ не дают работать от-
крыто и вынуждают прятаться в 
«засадах». Хотя это сегодня не 
спасает – практически все города 
«незалежной» полностью окру-
жены блокпостами, на которых 

проверяют документы и вручают 
повестки.

В Харькове, где люди также не 
отличаются большим желанием 
служить в ВСУ, соцсети заполне-
ны постами, в которых люди тре-
буют оставить их мужчин в покое 
и «собирать своих суицидников 
во Львове и Виннице». 

«Повесточная» охота из-за но-
вого закона уже возвращается к 
своему пиковому уровню. «По-
весточники», хоть и сократили 
места ловли, но выходят на охо-
ту внаглую, без полиции, и ве-
дут себя остервенело, даже не 
пытаясь «играть в цивилизован-
ность». Сейчас харьковчане уже 
пишут, что после нового закона 
и назначения Сырского главой 
ВСУ мужчинам призывного воз-
раста станет совсем невозможно 
ходить по улицам, ездить в метро 
и общественном транспорте. 

В Днепропетровске (Днепре) 
из-за мобилизации сотрудники 
полка полиции специального на-
значения фактически повторили 
судьбу «Беркута», растерзанно-
го на Майдане и добитого «лю-
страцией» после госпереворота. 
Многие из этих людей служили 
как раз в «Беркуте» и встретили 
выступление начальства из Ки-
ева криками «гнида с майдана» 
и призывами убираться из горо-
да. В результате между полком 
особого назначения и руководи-
телями полиции вспыхнул кон-
фликт. И киевское начальство 
решило: «Не хотите на фронт? 
Значит, пойдете на штурм». 
Полк расформировали, а все его 
бойцы теперь должны перейти в 
штурмовую бригаду «Лють».

Недавно по городу было рас-
пространено воззвание: «Мы, 
днепропетровские партизаны, 
раз за разом повторяем нашим 
землякам: Или мы с вами ВМЕ-
СТЕ остановим вышедшего из 
ума и узурпировавшего власть 
на Украине кокаинового кар-
лика, или во имя спасения сво-
ей шкуры он похоронит всё не-
многочисленное население госу-
дарства, которому до сих пор не 
посчастливилось сбежать из соз-
данного киевской хунтой конц-
лагеря!»

Андрей КУЗНЕЦОВ
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День памяти русского гения. И вновь он чувства добрые повсюду пробуждал
                                    

В Японии придумали 
вертикальные кабинки 
для сна

В них можно стоя вздрем-
нуть прямо во время рабоче-
го дня. Такие приспособления 
уже устанавливают в местных 
офисах, кафе и других обще-
ственных пространствах. С 
помощью пульта управления 
условия в кабинке можно сде-
лать максимально комфорт-
ными, подстроив место под 
свой рост, вес и другие инди-
видуальные особенности. 

В апреле этого года 
стартуют продажи 
летающего автомобиля 
EHang EH216-S 

Он способен преодолевать 
30 км на одном заряде и раз-
гоняться до 130 км/ч. Стои-
мость аэромобиля будет со-
ставлять 2,39 млн юаней, или 
примерно 30,6 млн рублей.

Света белого не видят
В Мурманске открылись 

пункты, где медики бесплат-
но и всего за 10 минут опре-
деляют, достаточно ли в орга-
низме человека «солнечного 
витамина». Если врачи выявят 
дефицит D, то на месяц выда-
дут две упаковки витаминов 
с рыбьим жиром. Если все в 
норме – то одну, ведь солн-
ца северянам при любом рас-
кладе не хватает.

Китайская компания 
Hypershell создала 
компактный экзоскелет, 
который помогает 
быстрее бегать и не 
уставать 

Он весит всего 2 килограм-
ма и имеет мотор мощностью 
в 1 лошадиную силу. Экзоске-
лет подталкивает человека, 
что позволяет развивать ско-
рость до 20 км/ч.

Зубной протез 
Уинстона Черчилля 
продали за 22 тысячи 
долларов

Торги прошли в городе 
Челтнем. Стартовая цена на 
необычный лот составляла 
10 тысяч долларов США. Ди-
ректор аукционного дома Лиз 
Пул призналась, что это один 
из самых странных предме-
тов, который ей доводилось 
выставлять на торги за свою 
карьеру.

Француз, соорудивший 
макет Эйфелевой 
башни из спичек, 
не попал в Книгу 
рекордов Гиннесса

В течение последних вось-
ми лет он все свое время по-
свящал строительству из спи-
чек Эйфелевой башни высо-
той в 7,19 метра. На весь этот 
титанический труд у него ушло 
4200 часов, при этом исполь-
зовал 706 900 спичек и 23 ки-
лограмма клея. О своем тво-
рении он заявил, что рекорд 
Гиннесса у него в кармане. Но 
ошибся. А дело в том, что Ри-
шар Плу поздно ознакомился 
с условиями присуждения ми-
рового рекорда, где прописа-
но, что спички следует заку-
пать в обычных коммерческих 
сетях. Однако моделист дого-
ворился о поставках ему спи-
чек без серы. Вот на этом Ри-
шара и прижучили щепетиль-
ные крючкотворы-англичане. 
Так что прежний рекорд, а это 
спичечный макет башни высо-
той в 6,53 метра, остается не-
превзойденным.

«Армия» из 3500 
длиннохвостых макак 
оккупировала город 
Лопбури в Таиланде 

Причина их враждебно-
го поведения – уменьше-
ние турпотока, как основно-
го источника пищи прима-
тов. Голодные, они посте-
пенно покинули насиженные 
места у знаменитого местно-
го храма XIII века, чтобы гра-
бить дома и предприятия. 
Макаки попросту «поставили 
местную экономику на коле-
ни». Иностранные инвесто-
ры уходят из города, туристов 
в нем становится все мень-
ше, а коммерческие банкрот-
ства растут: Лопбури рискует 
стать городом-призраком,

Корабль, датируемый, 
предположительно, 
XIX веком, вынесло 
на берега канадского 
острова Ньюфаундленд

30-метровое судно будет 
тщательно изучено канадски-
ми специалистами. «Мы на-
деемся определить породу 
и возраст древесины, а так-
же состав металла. Это даст 
нам ключ к разгадке – како-
вы возраст и происхождение 
ко рабля», – заявил археолог 
Джейми Брейк.

Погода
30-градусные морозы 

придут в Москву и 
область в выходные
В Московский регион в 

выходные придет супер-
холодная погода. Столби-
ки термометров в ночные 
часы опустятся до минус 
27 градусов. Данная тем-
пература ниже нормаль-
ных показателей сразу на 
11 градусов. Вместе с тем 
днем будет не так холодно 
– минус 13 – минус 11. В по-
следний день недели в сто-
личном регионе ночью тем-
пература будет от минус 23 
до минус 18, днем – 9 – 7, 
а по области до 12 градусов 
мороза. Что касается осад-
ков, то в субботу из-за ан-
тициклона будет морозно 
и солнечно. В воскресенье 
погода изменится: облаков 
станет больше, не исклю-
чен небольшой снег. 

В первый день следую-
щей недели в Москве резко 
потеплеет. Столбики тер-
мометров покажут минус 
один градус, при этом про-
гнозируется ледяной дождь 
и сильный гололед.

НЕ ПОЩАДИЛО ПЛАМЯ ОБИТЕЛИ МУЗ
�В�ночь�на�9�февраля�на�се-
вере� Москвы� в� трех� жи-
лых� домах,� стоящих� рядом�
с� метро� «Аэропорт»,� про-
изошел� пожар,� крупней-
ший�в�столице�за�последнее�
�время.

Пожар начался в первом 
часу ночи на крыше дома 
№4 по улице Черняховского. 
Очень быстро произошло об-
рушение его чердака, и огонь 
перекинулся на два соседних 
дома – №4А и №2, стоящие 
рядом. В течение часа пло-
щадь возгорания возросла с 
300 кв. м до 4000 кв. м. 

Для тушения этого пожа-
ра было привлечено более 
100 сотрудников экстренных 
служб, а также два вертолета. 

Дома горели несколько ча-
сов, люди стояли на улице, на-
блюдая, как огонь охватыва-
ет всё новые и новые участ-
ки. По официальным данным 
МЧС, серьезно пострадавших 
при пожаре, к счастью, нет. 
Было эвакуировано около 
400 человек, среди них – дети, 

пенсионеры, инвалиды-коля-
сочники.

Для оказавшихся без род-
ного крова людей в три часа 
ночи был открыт торговый 
центр «Галерея Аэропорт». 
Организована подача им воды 
и чая, расставлены стулья. 

В результате пожара мно-
гие жители остались без кро-
ва. Сейчас все три дома от-
ключены от коммуникаций, 
территория оцеплена спец-
службами, которые ликвиди-
руют последствия тушения 
огня.

По предварительным дан-
ным, домой разрешат вер-
нуться только тем, чьи квар-
тиры находятся в доме №4А. 
Он пострадал от огня меньше 
всего, его жильцы смогут вер-
нуться домой, как только бу-
дут убраны все последствия 
пожаротушения.

Жильцов домов №2 и №4А 
временно расселят в гостини-
цы. Даже забрать из квартир 
вещи вряд ли будет возможно 
– подходить близко к зданиям 
сейчас опасно, все фасады в 

сосульках от противопожар-
ных мероприятий. 

Пострадавшие от пожара 
дома – не рядовая московская 
застройка. Дом №4 по ули-
це Черняховского, восьми-
этажное кирпичное строение 
с семью подъездами, был по-
строен в 1957 году по индиви-
дуальному проекту. Практи-
чески вплотную к нему, бук-
вально под одной крышей 
согласно проекту расположи-
лись еще два дома. 

Дом №4 был необычным не 
только внешне. Он принадле-
жал ЖСК «Московский пи-
сатель». В разные годы в нем 
жили выдающиеся советские 
драматурги, поэты и писате-
ли: Алексей Арбузов, Кон-
стантин Симонов, Белла Ах-
мадулина, Лев Безыменский, 
Самуил Алёшин, Александр 
Зархи, Лев Гинзбург и другие. 
До сегодняшнего утра в нем 
проживали советский и рос-
сийский актер театра и кино 
Михаил Ножкин, оперная пе-
вица Галина Борисова, певи-
ца Наталья Штурм, актриса 

театра и кино Виктория Леп-
ко, дочка и внуки советского 
драматурга и сценариста Вик-
тора Розова.

Шестиэтажный дом №2 
являлся одним из известных 
«кинодомов». Здесь жили 
кинорежиссеры Владимир 
Вайншток, Евгений Ташков, 
Павел Арсенов и другие.

Оригинальный внешний 
вид жилого комплекса для 
творческой интеллигенции, к 
сожалению, сыграл свою ро-
ковую роль в этой трагедии. 

О причинах пожара пока 
можно лишь догадываться. 

Следствие рассматрива-
ет несколько версий. Глав-
ной пока называют наруше-
ние работы оборудования си-
стемы антиобледенительного 
обогрева края кровли и водо-
стоков здания. Систему сне-
готаяния установили около 
двух лет назад, но периоди-
чески она давала сбои. Мест-
ные жители жаловались, что 
всю неделю до пожара у них 
несколько раз отключалось 
электричество. Возможно, 

имело место нецелевое ис-
пользование средств.

Ответственность лежит на 
руководстве ЖСК «Москов-
ский писатель», который об-
служивает этого дом, выпол-
няя функции управляющей 
компании. Приехавшие по-
жарные долго не могли при-
ступить к работе из-за того, 
что люки для подключения 
пожарных машин были при-
мерзшими и завалены сне-
гом, а призванные следить 
за их состоянием коммуналь-
щики долго не могли их от-
крыть. Пожарные долго не 
могли подключиться к колод-
цам – те обледенели, их никто 
не чистил.

Но это не единичный во-
пиющий случай. Просто вал 
масштабных коммунальных 
аварий, сотрясающих реги-
оны страны, докатился и до 
Москвы.

В принципе, это было ожи-
даемо. Изношенная инфра-
структура и коммуникации, 
переданные в свое время 
«эффективным собственни-

кам», да так и не возвращен-
ные, вопреки здравому смыс-
лу, обратно, давно выработа-
ли свой ресурс. За замерза-
ющие дома без света, тепла, 
воды по-прежнему в ответе 
«стрелочники». А отвечать за 
развал системы ЖКХ очевид-
ным образом не хочет никто. 

Возможно, столь масштаб-
ный пожар в Москве, оста-
вившей без крова большое 
число представителей твор-
ческого интеллигенции, за-
ставит взглянуть на пробле-
му по-новому. Невольно за-
даешься мыслью – что будет, 
если в столице полыхнет не 
шести-восьмиэтажное этаж-
ное, а небоскреб? Успеют ли 
эвакуировать его жителей? 
Обойдется ли без жертв?

Ну а пока СК возбудил уго-
ловные дела за нарушение 
требований пожарной без-
опасности (ч. 1 ст. 219) и за 
оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти (ч. 1 ст. 238 УК РФ). Фигу-
рантов у них пока нет.

Юлия МИХАЙЛОВА

Крупное ЧП на севере Москвы

Санкт-Петербург
Наверняка у каждого, кто 

хоть однажды оказывался в 
центре Петербурга, возникали 
в памяти пушкинские строки, 
или, по крайней мере, его на-
полняло неосознанное ощуще-
ние своего рода поэтичности 
этого места. Здесь строгие ли-
нии, вдоль которых выстрои-
лись улицы, словно переклика-
ются с гениальной простотой 
пушкинского слога и стихот-
ворного ритма. Торжествен-
ность и величественность ар-
хитектурной композиции буд-
то перенеслась в его стихи, а 
нежные пастельные цвета фа-
садов словно наполнили их на-
рочито наивной романтично-
стью.

Оказав значительное влия-
ние на становление современ-
ного русского языка, творения 
Пушкина продолжают жить 
вместе с языком. И дело, раз-
умеется, не только в том, что 
язык этот так близок и поня-
тен нам. В неменьшей степе-
ни бессмертие пушкинских 
произведений обеспечено то-
ками жизни, которыми напол-
нены строки поэта. Предна-
значение человека и сущность 
бытия, любовь и дружба, чув-
ство родины – большой и ма-
лой, – борьба за справедливое 
устройство общества... Есть 
основания думать, что темы 
эти еще очень и очень нескоро 
перестанут быть актуальными, 
они вечны.

Пушкин много времени уде-
лял самостоятельному изу-
чению российской истории. 
Большой любовью к стране и 
русскому языку наполнены его 
произведения. И теперь, ко-
нечно, можно сказать: Россия 
ответила ему любовью немень-

шей. В городе на Неве Пушки-
на можно встретить, увидеть, 
услышать повсюду: он в назва-
ниях улиц и станций метро, в 
многочисленных памятниках 
и музеях; его имя носят театры 
и университеты. Не осталась в 
стороне и топонимика. В 1937-
м, в год столетия со дня смер-
ти великого русского поэта, 
бывшее Царское село, где поэт 
провел лицейские годы, обре-
ло его имя – Пушкин.

Но память и любовь петер-
буржцев-ленинградцев выра-
жается не только и не столь-
ко в сохранении материаль-
ного наследия, связанного с 
жизнью и творчеством поэта. 
Спектакли по мотивам произ-
ведений Пушкина, театраль-
ные постановки, представля-
ющие особый взгляд режис-
серов на жизнь Александра 
Сергеевича, регулярно радуют 
петербургских зрителей. Не-
трудно догадаться, чьи про-
изведения часто можно услы-
шать на всевозможных кон-
курсах чтецов и на собраниях 
литературных клубов.

Коммунисты Санкт-Петер-
бурга уделяют немало внима-
ния вопросу сохранения пуш-
кинского наследия. Безус-
ловно, это неотделимо от во-
просов, касающихся защиты 
русского языка и развития об-
разования. На регулярной ос-
нове проводятся конференции 
и круглые столы, объединяю-
щие ученых и общественных 
деятелей. Ежегодно 6 июня 
по случаю Дня русского язы-
ка, в день рождения Алексан-
дра Сергеевича, организуют-
ся торжественные митинги. 
Праздник, к слову, был уста-
новлен в 2011 году по иници-

ативе фракции КПРФ в Госу-
дарственной думе.

Однако в последние годы в 
нашем городе плохой традици-
ей стал запрет массовых меро-
приятий под предлогом ковид-
ных ограничений – разумеется, 
на проправительственные ак-
ции это не распространяется. 
Но власти Петербурга пошли 
дальше: фактически запретив 
представителям оппозиции 
все мероприятия политическо-
го толка, они добрались-таки 
до мероприятий культурной 
направленности. Уже второй 
год подряд коммунистам отка-
зывают в согласовании встреч 
в День русского языка. Анало-
гичная ситуация, кстати, на-
блюдается в ряде других реги-
онов, в том числе в Москве.

Конечно, произвол властей 
не становится препятствием 
для коммунистов, и мероприя-
тия все равно проходят. Даже 
под угрозой задержаний. Бо-
лее того, ленинградские ком-
мунисты регулярно заявляют 
о несогласии с действующими 
абсурдными нормами и требу-
ют их отмены. Так, буквально 
вчера, 9 февраля, комсомоль-
цы города на Неве организо-
вали серию одиночных пике-
тов, чтобы в очередной раз до-
нести свою позицию до адми-
нистрации города: выполнить 
требование соблюдать Кон-
ституцию!

Что ж, здесь как нельзя кста-
ти вспоминаются строки само-
го Пушкина:

...Товарищ, верь: взойдет она,
Звезда пленительного счастья,
Россия вспрянет ото сна,
И на обломках самовластья
Напишут наши имена!

«Словно зеркало русской 
стихии, отслужив назначенье 
свое, отразил он всю душу Рос-
сии! И погиб, отражая ее…» – 
эти строки из стихотворения 
«О Пушкине» Николая Рубцо-
ва стали зачином вечера памя-
ти А.С. Пушкина.

Мероприятие было органи-
зовано для получателей услуг 
Центра социального обслужи-
вания, граждан пожилого воз-
раста и инвалидов города Сим-
ферополя. Организаторы вече-
ра напомнили гостям о том, что 
А.С. Пушкин был убит на дуэ-
ли с Дантесом 8 февраля 1837 
года на окраине Санкт-Петер-
бурга, возле Черной речки. Об 
этом роковом событии крым-
ский поэт Валерий Субботенко 
горестно писал:

День был ясный, морозный 
 и ветреный,
Среди дня пред глазами у всех,
Долго, долго, как в съемке 
 замедленной,
Падал Пушкин в бессмертия 
 снег…

С искренним интересом и 
ностальгией гости слушали по-
этические строки любимого 
поэта, Музой которого была 
жена и мать его четверых детей 
– Наталья Николаевна Гонча-
рова-Пушкина. Поэт посвятил 
ей ставшие хрестоматийными 
поэтические строки: «Творец 
тебя мне ниспослал, тебя, моя 
Мадонна, чистейшей прелести 
чистейший образец».

Поэтической одой великому 
собрату по перу звучали сти-
хотворения отечественных по-
этов: «Тебя ж, как первую лю-
бовь, России сердце не забу-
дет!» (Ф.И. Тютчев, «29 января 
1837 года»), «Бессмертен тот, 
чья муза до конца добру и кра-
соте не изменяла, кто волно-
вать умел людей сердца и в них 
будить стремленье к идеалу» 
(А. Плещеев, «Памяти Пуш-
кина»), «Судьбы и времени се-
дого не бойся, молодой певец! 
Следы исчезнут поколений, 

Но жив талант, бессмертен ге-
ний!» (Ф. Глинка, «К Пушки-
ну»), «Все в нем Россия обрела, 
– свою и молодость, и зрелость, 
ту, что веками в ней жила!» (Н. 
Доризо, «Посвящение»).

Соведущий вечера памяти 
крымский поэт, писатель и про-
заик Игорь Клоссовский поде-
лился с участниками своими 
впечатлениями о проживании 
в молодые годы в городе Пуш-
кине (Царском Селе), о посе-
щении установленного на месте 
дуэли памятника поэту. Он так-
же зачитал свое стихотворение 
«Пушкину» из авторского сбор-
ника «Стихи и песни». Присут-
ствующим был презентован 
журнал «Огонек» 1949 года вы-
пуска, посвященный 150-летию 
со дня рождения поэта. На ти-
тульном листе издания были по-
мещены пушкинские строки, 
которые и сегодня звучат пла-
менным призывом:

Пока свободою горим. Пока 
 сердца для чести живы,
Мой друг, Отчизне посвятим 
 души прекрасные порывы...

Информационным сопрово-
ждением мероприятия стала 
книжная выставка «Гордись, 
Россия! Ты миру Пушкина 
дала!», ключевое место на ко-
торой заняли «Пушкин в Кры-
му» М.И. Выгона, «Очарованье 
Пушкинской Тавриды» Т.Н. 
Барской, «Очарование преж-
него Крыма Пушкинских ми-
лых времен» А.Р. Хуршутова, 
«Счастливый край, где блещут 
воды...», «Пушкин в Тавриде» 
и другие издания. Они расска-
зывают о путешествии поэта по 
Крыму в 1820 году, об установ-
ленных в Симферополе, Ялте, 
Гурзуфе и других населенных 
пунктах полуострова памятни-
ках поэту.

Завершением мероприятия, 
посвященного Дню памяти 
А.С. Пушкина, стало стихотво-
рение Андрея Дементьева «А 
мне приснился сон, что Пуш-
кин был спасен».

Ставрополь
Ежегодно 10 февраля в на-

шей стране отмечается День 
памяти Александра Серге-
евича Пушкина – русского 
поэта, прозаика, драматур-
га, литературного критика, 
основоположника русско-
го литературного слова. В 
рамках реализации всерос-
сийского проекта «Культура 
для школьника» 8 февраля в 
Подгорненской сельской би-
блиотеке №13 Ставрополь-
ского края состоялась лите-
ратурная беседа «Угас, как 
светоч, дивный гений…» с 
учащимися средней школы 
№20.

Сотрудники библиотеки 
познакомили ребят с инте-
ресными фактами из жиз-
ни поэта, его замечательным 
творчеством. Посмотрели от-

рывок из фильма «Пушкин. 
Последняя дуэль». Посред-
ством выставки «Сокровищ-
ница пушкинских творений» 
учащиеся познакомились с 
литературным наследием по-
эта, которое является неоце-
нимым вкладом не только в 
литературу России, но и в ми-
ровую культуру. Они с боль-
шим вдохновением проч-
ли любимые стихи Алексан-
дра Сергеевича: «Узник», «Я 
помню чудное мгновенье…», 
«На холмах Грузии…».

Ребята с большим удоволь-
ствием участвовали в викто-
рине по произведениям пи-
сателя. Было видно, что уча-
щиеся действительно читают 
книги Александра Сергееви-
ча и им не составило труда от-
ветить на вопросы.

Симферополь

Калейдоскоп


